

Nikita Kupska - Cohorte 2023

Résumé de thèse

Titre provisoire :

Comment expliquer l'évolution récente de la mortalité infantile en France ?

Depuis le début des années 2000, et pour la première fois en France en temps de paix, la mortalité infantile n'a baissé plus. Après des décennies de progrès, le taux de mortalité infantile a connu en France une stagnation entre 2005 et 2009, suivie d'une augmentation de 3,5 décès pour 1000 naissances vivantes à 4 entre 2012 et 2023. Le phénomène n'est pas uniforme sur le territoire national et certaines régions sont plus touchées que d'autres.

Cette résistance à la baisse contraste fortement avec les progrès réalisés dans d'autres pays européens. Depuis 2015, le taux de mortalité infantile en France dépasse la moyenne européenne. Particulièrement sensible aux facteurs structurels, tels que la qualité des soins préventifs et curatifs et plus généralement le niveau de développement socio-économique, le taux de mortalité infantile est l'un des indicateurs de référence pour mesurer l'état de santé d'une population. Il est donc important d'élucider les causes de la hausse de la mortalité infantile en France, dont l'origine n'a pas été clairement identifiée jusqu'à présent.

Cette thèse vise à identifier les facteurs responsables de l'augmentation de la mortalité infantile en France. Elle se concentre particulièrement sur l'évolution des caractéristiques socio-médicales des enfants décédés et de leurs mères depuis le début des années 2000, sur les disparités départementales, ainsi que sur la singularité de la situation française par rapport à d'autres pays européens.